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专刊

回望·赵先闻写生与彩墨作品展在市美术馆开幕
走进赵先闻半个世纪的艺术创作之路

2019年10月16日 星期三
电子邮箱：bzrb@163.com
滨州网网址：www.binzhouw.com

滨州日报/滨州网讯 （记者 郭
向春 张丹 报道） 10 月 13 日上午，
伴随着 《我和我的祖国》 歌声响
起，回望·赵先闻写生与彩墨作品
展在市美术馆正式拉开帷幕。省文
联副主席、省美协副主席杨枫，省
美协常务副主席兼秘书长张宜，省
文化馆副馆长、省美协副主席徐永
生等领导嘉宾200余人参加开幕式。

此次展览由市文化和旅游局、
市文学艺术界联合会、滨州传媒集
团主办，市文化馆、市美术馆、滨
州市美协、滨州画院、滨州市现代
原创美术研究院共同承办，共展出
作品 120 余件，涵盖速写、色彩、
彩墨、画瓷，是赵先闻半个世纪以
来创作的精品力作的一次集中展
示。

“回望过去，展望未来。我会
把这次展览作为我艺术之路上一个
新的出发点，继续坚持创新，立足

本土，与时代同步，创作出更多反
映时代、反映本土的优秀作品，把
最有生机、正能量的艺术品献给人
民，为新时代文化事业发展作出积
极贡献。”赵先闻在致辞中表示。

赵先闻与新中国共同庆祝70岁
生日，自己50年的创作也是第一次
在市美术馆向大家汇报。这也是滨
州市美术馆建馆以来第一次为本地
画家推出的个人画展，是美术界的
一件大事。

开幕现场及参加学术研讨会的
领导及嘉宾们一致认为，赵先闻先
生是活跃在当代中国画坛上的一位
颇具个性魅力和学术思想的实力派
画家。他敢于突破传统，用自己的
眼光看世界，用自己的语言写世
界，作品形成了鲜明的个性特色。
他最早创作了反映黄河三角洲的系
列作品——《黄河入海的地方》，
被画坛称为黄河口的画家；他的瓷
画艺术华贵典雅、风格别致；他最
早对原创美术进行了研究并成立了
中国最早的原创美术研究院；他的
现代彩墨画既有丰厚的民族文化功
底，又有独到的现代艺术构成之观
念，个性鲜明、自成一家。其代表
作品入展第七届及第八届全国美
展、全国科普美展、全国第二届水
彩画大展等重要展览。

据了解，此次展览是赵先闻从
艺50周年系列活动之一，是继9 月
6 日“岁月恩典70 年—赵先闻艺术
创作回顾展”后规模更大、展示作
品门类更全的一次展览，将持续至
11月3日。接下来，展览将在聊城
等地进行展出。

杨枫（中国美协理事、山东省文
联副主席、山东省美协副主席）：

赵先闻先生是共和国同龄人，是
真正伴随着共和国发展成长起来的
一位优秀的艺术家。他既是我们共和
国成长的经历者、建设者，更是我们
共和国伟大成果的讴歌者。赵先闻把
最美好的青春献给了滨州这片热土，
奉献给了群众文化事业。

赵先闻先生曾经是一个优秀的
组织者、领导者，他担任滨州画院院
长、市美协主席多年，为滨州地区以
及全省的美术事业作出了重要贡献。
更重要的是赵先闻是一位优秀的艺
术家，他多年来潜心于艺术创作，在
不同时期都留下了代表性的作品。尤
其是这些年来他的彩墨作品，他将西
画的特色结合到中国画里，非常有艺
术特色、有个性，形成了独特艺术风
格，有着独特的艺术价值，是一个不
可多得的优秀的花鸟画画家，在滨州
地区、山东省，乃至全国都有着他的
重要地位。

张宜（中国美协理事、省美协常
务副主席兼秘书长）：

先闻先生非常荣幸，与共和国共
同庆祝 70 岁生日，50 年的创作也是
第一次在市美术馆向大家汇报。同
时，这也是滨州市美术馆建馆以来第
一次为本地画家推出的个人画展。这
次画展不仅是先闻先生个人的大事，
也是美术界的大事。

先闻先生近半个世纪以来，脚踏
实地、信心十足、敢于创造地走在艺
术创造的大路上，成为了滨州画坛重
要的领军人物。他在山东乃至全国有
着相当广泛的社会影响，是美术界公
认的有思想、有学识、有创新精神的
一位艺术家。先闻先生是一位热爱生
活、为本土呐喊、为本土文化鼓与呼
的人，他的黄河口系列作品多次参加
全国大展。2018年又入选了改革开放

40年山东美术赴京展，这是滨州美术
界的骄傲。

先闻先生50年来怀揣着一颗年
轻的心，始终探索艺术的未知世界。
他敢于突破传统，用自己的眼光看世
界，用自己的语言写世界，其作品形
成了鲜明的个性特色，他代表的这种
敢于艺术创新的精神，值得我们学习
和尊重。

我们赞赏滨州各界为赵先闻先
生隆重举办了这次艺术回顾展，作为
一位地市级的艺术名家，赵先闻能取
得今天这种艺术成就，一是自身的修
养和努力的结果，更得益于滨州的这
方文化热土对他的汲养和社会各方
面对他本人的关爱和支持。他已不仅
仅属于滨州，也属于山东，或者说他
属于了艺术。

徐永生（山东省文化馆副馆长、
山东省美协副主席）：

很高兴参加赵先闻老师从艺50
周年回顾展。我和赵老师是多年的好
朋友，这不仅是在工作当中，因为我
们都是从事群众文化工作，我想更多
的是因画而结交。我和赵老师共同参
加过很多文化惠民活动，他对群众文
化工作作出了很多贡献，尤其是对滨
州群众艺术及美术事业工作发展作
出了很大的推动。

赵先闻老师就像滨州的一个名
片，一提起滨州，就想起赵先闻。他先
后在滨州市文化馆、滨州画院工作，
后来到济南成立了省电视台书画院，
成为了首任的院长。这些经历是他宝
贵的财富。赵老师的作品非常大气，
非常厚重，非常的霸气。这个霸气来
自他的阅历，来自他对生活的理解，
来自他对绘画的理解和高超的绘画
能力。

孔维克（中国美协理事、山东画
院院长）：

先闻先生是我多年的好友，他为
人低调诚实厚道直爽，有着强烈的社
会责任和艺术探求精神，他的水彩彩
墨已初步形成了自己鲜明的个性，在
画坛独树一帜，是滨州美术界的领军
人物和一面旗帜。

先闻先生曾是省美协副秘书长
之一，为山东美术的发展作出过积极
的贡献。他与共和国同龄，70岁依然
活跃在美术创作和学术交流的前沿，
用他不断的探索精神和丰硕的艺术
成果，赢得了社会和学术界的认可和
赞誉，是美术界一位有思想、有学问
的艺术大家。

先闻先生的50年艺术创作回顾
展丰富多彩，别具新意。这不仅是滨
州美术界，也是山东美术界的一件大
事，对全省美术创作也会带来很好的
启迪意义。

范海波（滨州市文化和旅游局党
组书记）：

赵先闻先生的画展是我市文化
界的一件大事。赵先生 1969 年来到
滨州，从事文化艺术事业整整50年，
在长期的艺术创作实践中，他始终坚
持贴近实际、贴近群众、贴近生活，创
作了一大批积极向上的优秀作品。

他曾担任滨州文化馆、滨州画
院、滨州美协等主要领导职务，他的
作品曾经入选第七、八届全国美展，
2018年还入选了山东省在中国美术
馆举办的“能量·改革开放40年山东
美术发展成果展”，这可以说是文化
艺术界的骄傲和自豪。

目前，赵先闻先生已经成为滨
州，乃至省内外能够把艺术理论和实
践有机结合，把继承传统与勇于创新
有机结合，把艺术表现的内容与艺术
表现形式有机结合的实力派画家。他
艺术世界创作的视界之广度，思想之
深度，创作之力度，感情之热度受到
省内外美术界的广泛赞誉和好评。他
为滨州美术事业乃至文化事业的发
展作出了重要贡献。

赵安民（聊城市美术家协会主
席）：

先闻兄是一位多才多艺的艺术
家，他悟性极高，谦和博采。古人云：
画者全才，方显标格。先闻兄在国画、
油画、水彩、美术理论等方面均有涉
猎并成就卓然；花卉、山水、人物、鱼

虫、飞禽走兽无所不能。
先闻兄喜画荷，他不仅描绘了荷

之清婉绚烂的形貌，而且把荷之超尘
脱俗的诗意也表现得淋漓尽致，凸显
了荷之不妖不媚、清纯内敛、风雅高
洁、积极入世却能坚持操守的精神品
格。先闻兄的书法也很有造诣，常年
临写真草隶篆诸体，博采众家之长，
渐而形成了自己墨色酣畅、笔力遒
劲、飘逸潇洒的书法风格。

李玉泉（滨州市美协主席）：

从艺术的实践过程中，先闻老师
给我们起到了一个榜样作用。今天观
看展览的几位专家和领导都给予了
高度评价。赵老师始终在不断创新，
这种探索的精神是很值得我们学习
的。从开始画油画、水粉到后来探索
拓彩画，一直到现在的彩墨画，随着
年龄增长、对艺术的认知，他的作品
不断变化、不断追求，真正体现了一
个艺术家的“衰年变法”，遵循了哲学
发展的规律。

在对艺术追求的过程中，先闻
老师始终不忘对生活的关注，对本
土文化的关注，这在他的作品中有
了很好的体现。滨州北部的黄河入
海口到南部的鹤伴山，在他作品中
都有体现。从辛勤劳作的工人农民
到靓丽的鱼虫花鸟，从当代艺术的
构成彩墨，一直到灵动的水墨写
意，都浸透着他对生活对艺术执着
的热爱。他画路广泛，才情锐志，
培养后学，青春不老。先闻老师在
滨州美术界是一面旗帜。他对艺术
追求的精神值得我们去学习。

他的作品既体现了传统中国画
的精髓，又有现代水墨、当代精神。他
吸收了西方绘画的方式，融进了中国
画里，融会贯通。这次展览对滨州美
术界，特别是青年画家是一个新的启
发，给滨州美术界带来了新的气象，
对今后美术创作的发展和追求个人

风格的发展都形成了很好的示范作
用。

秦晓杰（山东润华集团党委副书
记）：

我和赵老师9月21日才认识。当
天，在来自苦禅故里的展览上突然看
到赵老师的作品让我眼睛一亮，随后
我们进行了深入的交流。回来后，我
一直思考赵老师的人生历程，今天又
看了他的画。我把他和李苦禅的人生
做了一下对比，为什么他的作品在当
代山东写意花鸟画里很亮眼？为什么
他的画在不断变化？实际上他是在创
新，他是在继承中国画的前提下不断
创新，他把中国画的精神融到里面
了。他和李苦禅走了同样的路子，都
是从西画到中国画，从写实开始一直
到写意，是艺术不断升高的过程。

胡婷（江苏省泰丰文化公司董事
长）：

赵先闻老师的作品在江苏深受
大众喜爱。他的作品能让我们感受到
满满的正能量，让我们感受到一种向
上的精神。我和赵老师每半年见一次
面，这一次看他的作品，发现赵老师
一直在前进，一直在探索，在艺术之
路上一直在进步。我觉得文艺应该真
正走进千家万户，那才是艺术家努力
发展的方向。赵老师做到了，他的画
深受大众喜爱。

田祥（山东明星传媒董事长）：

一个成功的画家都想把画画好，
也都想受人欢迎。有很多画家是被别
人喜欢，有些画家是喜欢自己，不被
别人喜欢。先闻先生是既被别人喜
欢，作品也受人欢迎，画品人品皆属
于上乘，皆属于大家认可的画家。

明星传媒长期推出的杰出画家
中全省不到 30 位，先闻老师几乎每
次榜上都有名。他每次展览都给大家
带来震撼，收藏界很多人都在关注
他。

郑铁军（山东广播电视报副总
编）：

这次展览无论档次、规模还
是所有作品都是最高的一次。从
作品看，赵老师这些年一直没有
离开生活，一直是高于生活的去
表达。赵老师正在将早些年各种
各样的作品进行融合、消化。这个
岁数正是艺术家的中年，也就是说
他正在吸收过去各种营养。从最早
的水彩、版画、连环画、拓彩，甚
至当代的作品，赵老师都非常擅
长，这应该就是未来大师的一个突
显的面貌。

张向军 （滨州市文化馆副馆
长、市美术馆馆长）：

作为一个美术工作者，我受赵
老师影响最大的一点，通俗点讲就
是“不服”。有一种说法就是一个优
秀的艺术家一旦形成了风格，他这
条路子就被堵上了。所以说任何的
绘画都需要创新。赵老师为什么能
走到今天，而且他的画得到美术圈
的高度评价，就是因为他“不服”
这一套，“玩”的就和你不一样。艺
术创作个性是要有的，但绝对不是
胡来，而是靠自身多年的学养来支
撑他的创新。

“岁月恩典70年——回望·赵先闻写生与彩墨作品展”开幕式。

画展现场。

赵先闻致答谢辞赵先闻致答谢辞。


